

LIVE DE LANÇAMENTO DO LIVRO
GEOGRAFÍA RURAL LATINOAMERICANA:
Temas de investigación y perspectivas de futuro
Organización Glaucio José Marafon • Lilliam Quirós Arias • Meylin Alvarado Sánchez

CONHEÇA OS PARTICIPANTES

URUGUAI Ana Domínguez Marcel Achkar Ismael Díaz	BRASIL Cesar de David Gláucio José Marafon	COSTA RICA Lilliam Quirós Arias Meylin Alvarado Sanchez Consuelo Alfaro Chavarria Iliana Araya Ramírez
BOLÍVIA Yuri Sandoval Montes	VENEZUELA José J Rojas López	CUBA Angelina Herrera Sorzano
MÉXICO Genaro Aguilar Sanchez	PARAGUAI Fabrício Vásquez	GUATEMALA Jorge Aragón
PERU Hildegardo Córdova Aguilar	COLOMBIA Oscar Buitrago Bermudez Francy Viviana Bolanos Marco Antonio Aguirre	

DIA 17 ÀS 18H

TRANSMISSÃO AO VIVO PELO FACEBOOK DA

Glaucio José Marafon, Lilliam Quirós Arias, Meylin Alvarado Sánchez (Orgs.)

GEOGRAFÍA RURAL LATINOAMERICANA: TEMAS DE INVESTIGACIÓN Y PERSPECTIVAS DE FUTURO

Geografia Rural da América Latina: questões de pesquisa e perspectivas futuras

Latin American Rural Geography: research topics and future perspectives

Recurso eletrônico PDF, 2021
1ra. Edição. Rio de Janeiro: EdUERJ

José Jesús Rojas López

Universidad de Los Andes
Facultad de Ciencias Forestales y Ambientales
Escuela de Geografía
Mérida, Venezuela
jrojaslopez34@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-1912-317X>

Los espacios rurales de muchos países latinoamericanos están pasando gradualmente a convertirse en espacios multifuncionales y plurirurales a tono con la aceleración de los cambios globales socioeconómicos y territoriales de las últimas décadas. La agricultura se ha integrado o combinado con actividades de turismo, agronegocios, agroindustrias rurales, comercio, servicios ambientales, residenciales y conservación del medio ambiente. Esas transformaciones revelan no solo la diversificación y modernización de la estructura productiva, sino también mayor frecuencia e intensidad de flujos rururbanos, cambios en los estilos de vida y una revaloración rural en términos de soberanía alimentaria, agricultura familiar, nuevas ruralidades, sostenibilidad ambiental, biopaisajes, políticas de ordenación territorial y redes comunitarias de acción territorial.

Los cambios que experimentan los tradicionales espacios agrarios vienen impulsando diversas pautas para su abordaje geográfico en algunos países de la región. *Geografía rural latinoamericana: temas de investigación y perspectivas de futuro*, surge del convenio entre la Universidad del Estado de Río de Janeiro, Brasil (UERJ), y la Universidad Nacional de Costa Rica, (UNA), con el propósito de dar a conocer las investigaciones que llevan a cabo académicos de la región en esta subdisciplina. La obra organizada por Glaucio J. Marafon de Brasil, Liliam Quirós y Meylin Alvarado de Costa Rica es un extenso tratado constituido por aportes de autores de once países que abordan temas tradicionales y cambios recientes de los espacios rurales latinoamericanos. El libro consta de doce capítulos, incluyendo dos dedicados al caso de Costa Rica.

En el capítulo de Uruguay se presenta una reseña histórica de la geografía rural, el contexto actual de los territorios agrarios, los desarrollos conceptuales y principales desafíos teóricos y prácticos en la actualidad.

En Brasil se enfatizan la producción y difusión del conocimiento agrorural en las diferentes universidades y se definen las transformaciones de agrícolas a rurales en el país.

El capítulo sobre Paraguay propone una tipología rural a partir de tres factores principales: ecosistemas, infraestructura vial y demanda global de commodities alimenticios. El estudio peruano muestra una reseña sobre los estudios de geografía rural como extensión de la geografía agraria, refiere el proceso de reforma agraria y la actual situación agraria del país.

En Bolivia, se hace un abordaje sobre tierra y territorio rural, la dotación de tierras y sus principales actores y medios de producción, diferenciados entre tierras altas y bajas.

La geografía rural venezolana se inicia con los precursores de un modelo agrícola trizonal, luego la modernización agraria, los esfuerzos de la reforma agraria, la diversidad territorial de los sistemas agrícolas, las nuevas ruralidades, los recientes y fallidos ensayos de la ruralidad endógena, para cerrar con algunos desafíos de cara al futuro.

El estudio de Colombia, bajo una reflexión teórica, está referido al efecto de la metropolización de Cali, principal centro del suroccidente, en la reestructuración social y material del espacio rural y sus desigualdades entre lo urbano y lo rural.

El aporte cubano presenta, un balance sobre las investigaciones en geografía rural a partir de la década de los sesenta del siglo XX con el surgimiento de la escuela cubana de geografía y sus máximos representantes, los estudios geográficos después de la Revolución, seguido del análisis de los contenidos de la geografía rural en los programas docentes de geografía docentes de geografía y cierra con el marco teórico y metodológico de la geografía rural en Cuba.

En el caso guatemalteco se indaga fundamentalmente el paso de la reforma agraria al ordenamiento territorial desde una crítica al poder público y las políticas de Estado.

La contribución mexicana se divide en cuatro secciones: conceptos bases de la geografía rural, relaciones naturaleza-sociedad, experiencias metodológicas y consideraciones finales.

El estudio de Costa Rica abarca dos capítulos: las transformaciones territoriales vistas a través de investigaciones rurales interdisciplinarias y un caso de estudio distrital, sobre la producción

familiar de café de alta calidad como estrategia de acceso al mercado internacional.

La revisión del acucioso libro que reseñamos, al dejar ver la tradición de los estudios agrarios y rurales en América Latina, no puede soslayar la recurrencia y el peso de la reforma agraria, la política de Estados y actores privados en la cuestión de la tierra y los sistemas agrarios, temas recurrentes en la historia agraria de la región. En este sentido y, pese a las transformaciones de los espacios tradicionales en las últimas décadas, los nuevos enfoques y temáticas que reflejan la profunda renovación de la geografía rural no son generalizados en la obra.

Actualmente tanto en países desarrollados como en los en vías de desarrollo, se busca entender la ruralidad desde una perspectiva del territorio, esto es, que difumine la separación urbano-rural.

La construcción y deconstrucción del espacio rural como territorio, hibridación socioeconómica de las áreas rurales, periferias rururbanas, renaturalización de los paisajes, ruralidades no agrícolas, cadenas agroalimentarias empresariales y familiares y la adaptación y mitigación de los medios rurales al cambio climático, ejemplifican esos rumbos. Si bien la obra comentada no abunda en los nuevos modelos de ruralización y desruralización, tiene el sobrado mérito de constituir una valiosa contribución del quehacer de la geografía rural para conocer el pasado, las transformaciones de los espacios rurales y la (re) valorización de la ruralidad en la geografía latinoamericana. En efecto, los diversos abordajes de los diferentes temas de investigación y las perspectivas de futuro no solo aportan conocimientos de la realidad rural, sino también acerca de los cambios que se esperan en la geografía rural con las dinámicas socioterritoriales de nuestros países.